



Proyecto

Villa General Belgrano el  
Pueblo de los Idiomas

De  
Rosana Freddi  
Carina Küfer

## Villa General Belgrano el Pueblo de los Idiomas

Villa General Belgrano, enclavada en el corazón del Valle de Calamuchita en la provincia de Córdoba, Argentina, se erige como un crisol de culturas y lenguas que la posicionan como **"El pueblo de los idiomas"**. Desde su fundación en 1930 por inmigrantes alemanes, suizos, italianos y austríacos, la localidad ha sido un punto de encuentro para diversas comunidades lingüísticas. Esta rica diversidad se refleja en la arquitectura bávara de sus edificaciones, en las festividades tradicionales y, especialmente, en la convivencia armónica de múltiples lenguas en la vida cotidiana.

La llegada de 130 marineros del acorazado alemán Graf Spee en 1940 fortaleció aún más la presencia de la cultura y el idioma alemán en la región. Estos marineros, tras el hundimiento de su nave durante la Batalla del Río de la Plata, encontraron en Villa General Belgrano un nuevo hogar, contribuyendo significativamente al desarrollo cultural y lingüístico del pueblo. Su influencia perdura hasta hoy, evidenciada en la celebración anual de la Oktoberfest, que atrae a visitantes de todo el mundo y se ha consolidado como la tercera más importante a nivel global, después de las de Múnich y Blumenau.

Además del alemán, el español es ampliamente hablado y enseñado, sirviendo como lengua franca que une a las diversas comunidades. La coexistencia de estos idiomas ha fomentado un ambiente bilingüe, donde es común escuchar conversaciones en ambos idiomas en las calles, comercios y eventos culturales. Esta dualidad lingüística no solo enriquece la vida cultural del pueblo, sino que también ofrece a los residentes y visitantes la oportunidad de sumergirse en una experiencia multicultural única.

La educación en Villa General Belgrano refleja esta diversidad lingüística. Históricamente, se han establecido instituciones educativas que promueven la enseñanza de diferentes idiomas, reconociendo la importancia de preservar las lenguas maternas de las comunidades inmigrantes y de fomentar el aprendizaje de nuevas lenguas para las generaciones más jóvenes. Este enfoque educativo ha contribuido a que el multilingüismo sea una característica distintiva de la identidad local.

La arquitectura del pueblo también es testimonio de su herencia multicultural. Las construcciones de estilo centroeuropeo, con techos a dos aguas y fachadas de madera, evocan las tradiciones arquitectónicas de los países de origen de los primeros colonos. Este paisaje arquitectónico, combinado con la señalización bilingüe y la oferta gastronómica internacional, crea un entorno donde diversas culturas y lenguas coexisten en perfecta armonía.

En resumen, la historia y el desarrollo de Villa General Belgrano están intrínsecamente ligados a la confluencia de múltiples culturas e idiomas. Esta riqueza lingüística y cultural ha forjado una comunidad vibrante y diversa, donde la convivencia de diferentes lenguas es parte esencial de la vida cotidiana. Por estas razones, es plenamente justificado declarar a Villa General Belgrano como "el pueblo de los idiomas".

Para consolidar a Villa General Belgrano como "el pueblo de los idiomas" y promover la diversidad lingüística, se proponen las siguientes actividades:

***Festival Multilingüe Anual:*** Organizar un evento que celebre las diferentes lenguas y culturas presentes en la comunidad. Este festival incluirá presentaciones artísticas, gastronómicas y educativas de diversas colectividades, similar al Encuentro y Fiesta Nacional de Colectividades de Rosario.

**Talleres de Idiomas y Culturas:** Implementar talleres periódicos donde se enseñen nociones básicas de distintos idiomas y se compartan aspectos culturales relevantes. Estos talleres podrían estar dirigidos tanto a residentes como a turistas interesados en aprender y apreciar nuevas lenguas.

(en diferentes sedes, Casa Alemana, Asociación Italiana, Asociación Suiza, etc)

**Intercambios Lingüísticos Mensuales :** Establecer encuentros regulares en cafés o espacios comunitarios ( Casa del Bicentenario) donde hablantes nativos y estudiantes de diferentes idiomas puedan practicar y mejorar sus habilidades conversacionales en un ambiente relajado, inspirados en iniciativas como Mundo Lingo.

**Señalización Bilingüe y Multilingüe:** Incorporar señalética en múltiples idiomas en lugares públicos, turísticos y comerciales, reflejando la diversidad lingüística de la localidad y facilitando la orientación de visitantes internacionales.

**Programas de Inmersión Cultural:** Desarrollar programas donde los participantes puedan vivir experiencias inmersivas en diferentes culturas a través de actividades como clases de cocina, danza, música y tradiciones locales, fomentando una comprensión más profunda de las diversas herencias culturales.

**Biblioteca Multilingüe:** Crear un espacio bibliotecario que ofrezca materiales en diversos idiomas, incluyendo libros, revistas y recursos digitales, para incentivar la lectura y el aprendizaje autónomo de diferentes lenguas. ( si bien existe un poco de material en la

biblioteca, recursos como plataformas, etc se pueden anexar y actualizar lo existente , y/o generar nuevos espacios públicos).

**Cine Internacional:** Organizar proyecciones de películas en distintos idiomas con subtítulos, permitiendo a la comunidad y a los visitantes disfrutar de obras cinematográficas de diversas culturas en un entorno compartido.

**Teatro multilingüe:** Ofrecer obras y espectáculos en distintos idiomas con el mismo objetivo planteado en el cine internacional

**Día de las Lenguas Originarias:** Dedicar una jornada anual para reconocer y celebrar las lenguas indígenas de Argentina, promoviendo actividades que destaquen su importancia y fomenten su preservación.

**Concurso Literario Multilingüe:** Lanzar certámenes de escritura donde los participantes puedan presentar obras en diferentes idiomas, incentivando la creatividad y el uso de diversas lenguas en la expresión literaria.

**Red de Familias Anfitrionas:** Establecer un programa donde familias locales hospeden a estudiantes de intercambio o turistas interesados en aprender el idioma y la cultura locales, facilitando un intercambio cultural enriquecedor para ambas partes.

Estas iniciativas buscan fortalecer la identidad de Villa General Belgrano como un epicentro de diversidad lingüística y cultural, promoviendo el aprendizaje de idiomas y el entendimiento intercultural entre sus habitantes y visitantes.